La economía vasca arranca el año «desacelerada» por la inflación y la subida de tipos de interés

El PIB de Euskadi crece tan solo un 0.4% en el primer trimestre y encadena ya nueve meses por debajo del 1%, en plena incertidumbre por la evolución de los precios

IMANOL LIZASOAIN

SAN SEBASTIÁN. El Instituto Vasco de Estadística (Eustat) reveló ayer que la economía vasca solo ha subido un 0,4% en el primer trimestre respecto al cierre del año y confirmó los vaticinios del Gobierno Vasco, «Habrá una desaceleración económica en Euskadi por las dudas que despierta la persistencia de la inflación subvacente, la política monetaria y la propia guerra», dijo hace unas semanas el consejero de Economía y Hacienda del Gobierno Vasco, Pedro Azpiazu, al dar a conocer las previsiones económicas del Ejecutivo autonómico para este 2023.

Los datos estadísticos han ofrecido, ahora, una fotografía más real que refleia una ralentización en el Producto Interior Bruto (PIB) del País Vasco, situándose una décima por debajo del crecimiento del trimestre precedente (0,5%), y viene a confirmar una desaceleración provocada por los altos precios y la subida de los tipos de interés. A la espera de conocer los datos más pormenorizados el próximo mes de junio, de momento. los servicios estadísticos del Eiecutivo autonómico confirman con la información covuntural disponible una «ligera desaceleración interanual de la actividad en los principales sectores, si bien la evolución sigue siendo positiva».

Todas la cábalas auguraban que, con el endurecimiento de la política monetaria para atajar la alta inflación y el debilitamiento del comercio exterior, la Unión Europea -y por ende España y Euskadi- se vería empujada a una recesión económica. Los datos ofreci-



Actividad en una industria guipuzcoana. могочесно

dos ayer por el Eustat vienen a confirmar esta tesis.

Y es que la subida constante de precios, que se aceleró con la guerra en Ucrania, ha seguido lastrando a la economía vasca. Los costes siguen sin bajar y aunque la energía y las materias primas han dado un respiro, el IPC subyacente -el que deja fuera los productos energéticos y los frescos-sigue en registros históricos, por encima del 7%. Además, la grave sequía por la que atraviesa España, podría incrementar aún más los precios de diferentes alimentos como el arroz, las frutas o el aceite. Así, el primer trimestre del año, aunque sigue registrando crecimiento (un 2,2% sobre el mismo periodo de 2022) presenta una evolución casi plana desde el pasado diciembre y encadena desde verano del año pasado crecimientos trimestrales por debajo del 1%, muy lejos del 3% potencial que los analistas fijan como tasa natural para Euskadi.

¿Qué dicen los expertos?

Expertos consultados van un paso más allá y ya hablan de 'estanflación', una covuntura económica que se deriva de una situación en la que hay una inflación muy alta (la subyacente en este caso) y la economía está estancada. Es el caso de Massimo Cermelli, profesor de Economía de la Deusto Business School, que ya venía avisando sobre este posible fenómeno desde finales de 2021. «Estamos inmersos en una estanflación. Ya avisamos desde finales

LAS FRASES

Massimo Cermelli

Profesor de Deusto Business School

«Estamos inmersos en una estanflación. Ya no está tan claro que en el segundo semestre del año dejemos atrás esta desaceleración»

Ibon Gil de San Vicente

Subdirector general de Orkestra

«No hablaría de estanflación, aunque sí es cierto que el alza de precios está muy por encima del crecimiento del PIB»

de 2021 que en los próximos años entraríamos en un estancamiento de la economía. La inflación subyacente no ha remitido y eso provoca que los Bancos Centrales suban los tipos de interés, lo que reduce el consumo v las inversiones empresariales. Es decir, una caída del PIB. Estas políticas monetarias restrictivas van a eiercer una presión sobre este año y quizás no sea tan bueno como se esperaba, sobre todo el segundo semestre, cuando parecía que ya íbamos a dejar atrás esta desaceleración y la economía vasca iba a repuntar. Ya no está tan claro».

Por su parte, Ibon Gil de San Vicente, subdirector general de Orkestra. Instituto Vasco de la Competitividad, se muestra menos categórico y asegura que el aterri-

El Puerto de Pasaia recupera el tráfico de mercancías al crecer un 12,5% en marzo

Revierte la tendencia negativa de los dos primeros meses y entre enero v marzo se anota una subida del 0,9% frente a la caída del 1,7% del conjunto del Estado

PILAR ARANGUREN

SAN SEBASTIÁN. El movimiento que genera el Puerto de Pasaia suele ser un buen termómetro económico, y más en concreto para las exportaciones e importaciones del territorio. De hecho, y en consonancia con los datos del PIB, se puede decir que los tráficos de la dársena guipuzcoana también han registrado en este inicio de año un crecimiento muy moderado, ya que apenas aumentan nueve décimas en relación al año anterior. Eso sí, es un registro positivo frente a la evolución negativa del conjunto de puertos del Estado, que se anotan una caída del 1,7% en ese mismo periodo.

Pero si analizamos la tendencia hay motivos para la esperanza, ya que mientras Pasaia arrancó enero con un descenso del 9.4%, en febrero se moderó algo la caída, aunque todavía estaba en registros negativos (-5,7%), mientras que en marzo se ha producido un aumento significativo. En concreto, del 12,5%.

En el primer trimestre la dársena guipuzcoana ha movido un total de 864.222 toneladas. Si analizamos los distintos tipos de mercancías, destaca el fuerte incremento registrado por el pescado, cuyo trasiego se eleva un 12,1% en relación al mismo periodo del año anterior. También crece de forma significativa el tráfico de automóviles, que lo hace un 8.9% hasta alcanzar las 65.069 toneladas, v el denominado Ro-Ro (todo tipo de vehículos con ruedas), que sube un 8,6%.

Por su parte, los graneles sólidos caen un 5,1% entre enero y marzo, al igual que la cifra de buques que han operado en la dársena guipuzcoana (-4,2%).

El Gobierno promete más ayudas al campo por la sequía pero no aclara cuándo llegarán

LAS CIFRAS

2,2%

es el crecimiento del PIB vasco en este primer trimestre respecto al mismo periodo de 2022.

1,5%

es la previsión de crecimiento de la economía vasca para este año, y del 2,1% para 2024.

zaje de la economía vasca después de todas las turbulencias del año pasado está siendo «suave v ordenado», aunque no tiene dudas, tal y como confirman todos los estudios, de que en este primer semestre «el PIB de Euskadi sufrirá una desaceleración que podría dejar atrás en los últimos seis meses del

Preguntado también sobre el posible escenario de una 'estanflación', Gil de San Vicente sostiene que «no creo que nos encontremos en esa situación, aunque bien es cierto que el incremento de precio está muy por encima del crecimiento del PIB».

El empleo resiste

El lado positivo lo encontramos en el empleo que, pese a todo, saca músculo y se apunta un crecimiento (medido este empleo como puestos de trabajo equivalentes a tiempo completo) en este primer trimestre del 0.3% respecto a los tres meses precedentes.

En relación al mismo trimestre de 2022, Eustat estima un crecimiento de un 1,5%, aunque habrá que esperar a la Encuesta de Población Activa (EPA) que ofrecerá el INE este jueves para tener una fotografía más certera del empleo. «Este jueves puede haber sorpresas v que el empleo también se contraiga, aunque quizás no sea tan fuerte como en otros años». augura Cermelli.

El año pasado, el puerto de Pasaia cerró con 3.312.468 toneladas, lo que supuso una caída del 6,35% respecto a 2021 y lejos de los 3.5 millones que se había marcado como objetivo la autoridad portuaria. Pero hay que recordar que el ejercicio pasado estuvo lastrado por la guerra en Ucrania y una huelga de transporte que paralizó casi por completo en marzo el tráfico de mercancías en el puerto. Un listón que espera alcanzar este año, según indicó su director general, David Candela-

Está «absolutamente convencido» de que los alimentos van a bajar, pero insta a ir adaptando los cultivos a la nueva realidad de falta de agua

EDURNE MARTÍNEZ

MADRID. La situación es muy grave en muchas zonas de España. La falta de lluvias está afectando tanto a los cultivos de secano como de regadío, pero también a los ganaderos que no tienen qué dar de comer a los animales. El sector estima que el año pasado se perdieron unos 8.000 millones de euros por la falta de lluvia. El ministro de Agricultura, Luis Planas, es consciente de que este es el mes de abril «más seco desde que hay registros», lo que se suma a dos años consecutivos muy malos. Por ello, promete más ayudas a ganaderos y agricultores, aunque no concreta cuándo llegarán.

«Aparte del seguro agrario, que va es un instrumento que puede ser de mucha utilidad y cubre daños como el de la sequía, estamos trabajando en ver qué tipo de ayudas y apoyos tendremos que adoptar», aseguró Planas en una entrevista en la radio en la que indicó además que intentarán conseguir que la Política Agraria Común (PAC), que supone el 20% de los ingresos de agricultores v ganaderos. «se flexibilice atendiendo a esta situación».

De hecho, el ministro reclamará hoy en Luxemburgo medidas para paliar el impacto de



Verduras y hortalizas en un supermercado de Donostia. LOBO ALTUA

la sequía en el consejo de ministros de Agricultura y Pesca de la Unión Europea (UE). En concreto, el titular del ramo, que no quiso avanzar las peticiones con las que acude a la reunión, sí que reconoció que introducirá los temas relativos a la escasez de agua, después de haber remitido una carta al comisario europeo de Agricultura y Desarrollo Rural, Janusz Wojciechowski, donde solicitaba una mayor «flexibilización» de la PAC.

Estas futuras subvenciones se sumarán a los 300 millones de euros en ayudas directas que el Gobierno ha entregado a los más afectados por la subida de los fertilizantes y otros insumos desde comienzos de año, que el sector primario agradece pero califica de «insuficientes» dada la gravedad de la situación.

El ministro no desveló si estas medidas que ahora se están debatiendo y diseñando llegarán a tiempo para ser aprobadas en el próximo Consejo de Ministros que se celebra hoy.

Nuevas subidas de precios

La sequía además afecta directamente al precio de los alimentos. Pese a que el ministro había anunciado que se comenzarían a «contener» en abril, ahora ya ha tenido que reconocer que esta situación del campo hace «muy difícil» prever cuándo sucederá esta bajada. Aun así, durante la entrevista Planas se mostró «absolutamente convencido» de que los precios de los alimentos se reducirán «más pronto que tarde»

Por ello pidió paciencia a los ciudadanos en un momento complicado en el que alimentos básicos como el aceite. la leche o la verdura han subido alrededor de un 30% en solo un año.

El coste de la luz cae a mínimos por la aportación de la fotovoltaica

JOSÉ M. CAMARERO

MADRID. A medida que las horas de sol aumentan –así será hasta finales de junio- y ante la ausencia de gran nubosidad, las plantas solares fotovoltaicas que hay en España se encuentran trabajando a pleno rendimiento, lo que permite reducir el coste de generar electricidad a mínimos de antes del inicio de la guerra de Ucrania. Es el otro efecto económico de la sequía, que afecta gravemente al caudal hidrológico y a la agricultura, pero que está permitiendo unos precios de la luz más estables de lo esperado, al menos para esta época del año. donde abundan más lluvias.

Para hoy, el precio medio de la luz se sitúa en los 90.95 euros/MWh, lo que supone un nuevo descenso del 1,2% frente al coste marcado ayer, según los datos del operador eléctrico OMIE. Si se compara el precio con el de hace un año, se registra una rebaja del 60%. va que el año pasado por estas fechas se pagaba la luz por encima de los 226 euros/MWh.

Son varias las causas que explican esta rebaja de costes, aunque sigue siendo mucho más elevados que la media histórica. La más relevante es la aportación que están realizando las plantas solares fotovoltaicas al 'mix' de producción eléctrica nacional. Solo aver. la energía solar invectó más de un 16% de la luz consumida en España: en lo que va de abril, casi un 12%; y la media de los últimos 12 meses apenas había alcanzado el 9%.

LAB convoca huelga en alimentación de Gipuzkoa este viernes y el 2 de mayo

PILAR ARANGUREN

SAN SEBASTIÁN. LAB ha convocado dos jornadas de huelga para este viernes, 29 de abril, y el próximo lunes, 2 de mayo, en el sector de la industria y comercio de alimentación de Gipuzkoa para reclamar un convenio digno. El pacto aglutina a 6.000 trabajadores en el ámbito de la industrial, el reparto y el comercio. ELA está valorando la medida y decidirá mañana al respecto, según ha podido saber este perió-

La central abertzale señaló aver que convoca estas dos jornadas de huelga ante «el bloqueo de la mesa negociadora por parte de la patronal después de quince reuniones y el inmovilismo del resto de sindicatos».

La central abertzale indica que «es imposible alcanzar un acuerdo digno si no es mediante la movilización. Recuerda que el sector ha crecido mucho en los últimos años e indica que muestra de ellos son las nuevas tiendas que las grandes cadenas han abierto en Gipuzkoa».

Añade que durante la pandemia las grandes empresas del sector multiplicaron ventas en un periodo récord y que los re-

LA CIFRA

trabajadores están llamados a las dos jornadas de paro en Gipuzkoa. Se trata de empleados del sector de la industria de la alimentación, así como del reparto y comercio. Hasta el momento ha habido quince reuniones del convenio sin que haya acuerdo.

sultados de estas grandes cadenas el año pasado así lo avalan. El sindicato abertzale reclama que esas «ganancias reviertan en las condiciones laborales v económicas de los trabajadores». Así, reclama «ganancia del poder adquisitivo todos los años, reducción de jornada, creación de nuevos pluses, garantías y medios para ampliar la jornada en los contratos a tiempo parcial», entre otras cuestiones.

La central abertzale indica que apuesta por la movilización, porque «toca pelear por nuestros derechos. Quedarnos de brazos cruzados no es una opción», remarca al tiempo que critica el «inmovilismo del resto de centrales, toda vez que les hemos propuesto salir a la huelga de manera unida», sin que hayan recibido por el momento una respuesta satisfactoria.